Cap. LXV. All All (of shiese leb ordil' leb sobigone soxoff

Los antiguos, conociendo el Sendero, no ilustraban al pueblo, lo dejaban en la ignorancia.

Pueblo instruido es difícil de guiar.

Guiarlo por el saber, es un azote para el Estado.

Guiarlo como por estupidez, es una dicha para el Estado.

LAO-TSE

CONFUCIO (Siglo VI-V a.C.)

Este pensador fué un moralista que dedicó toda su vida a la búsqueda de un gobierno perfecto. Entre sus obras se cuentan cinco clásicos, denominados los cinco libros King. En ellos plantea cual debe ser el comportamiento del hombre chino: frente a cada situación debe haber un comportamiento, un ritual, que no es otra cosa que un modo ordenado de hacer las cosas; para que las formas no cambien, pues, al igual que Lao-Tse, se tiende a sofocar la acción individual y a temer el cambio.

Confucio propone profundas normas morales: "Lo que el hombre culto busca, está en él mismo. Lo que busca el hombre vulgar está en los demás... El hombre culto es digno... es sociable y no un partidario fanático..."

La preocupación de Confucio es formar hombres útiles y más específicamente, buenos funcionarios. Su finalidad es de orden práctico y atiende al orden social. Su interpretación de los libros clásicos es moralizante, respondiendo a la idea de que el mundo es una gran familia donde la armonía y el progreso dependen de que cada quien cumpla la función que le ha tocado desempeñar.

La virtud consite en poder poner en práctica cinco cosas dondequiera que sea. Son: el respeto, la magnanimidad, la sinceridad, la buena fe y la bondad. con el respeto evitarás el insulto; con la magnanimidad, conquistarás a todos; con la sinceridad, los hombres confiarán en tí; con la buena fe, alcanzarás buen éxito; y con la bondad, estarás en condiciones de mandar a otros.

C. LOS CALDEOS.

Los Caldeos se distinguieron por sus estudios astronómicos, que aplicaron también a la astrología, ciencia por la que creían poder adivinar la suerte de una persona desde el instante de su nacimiento.

Figura entre los Caldeos un célebre filósofo llamado Zoroastro. La sabiduría formaba casta previlegiada.

habituer and oluborg dam is olubring MAMIZHA

D. LOS PERSAS.

El libro sagrado de los Persas es el Zend-Avesta, atribuido a un filósofo medo llamado Zoroastro (distinto al de los Caldeos).

ZOROASTRO

Reformador y legislador religioso (660-583 a.C.), fundador de la religión Mezdeísta. Dice la leyenda que este profeta recibió del dios supremo la revelación de la ley y predicó el culto a sus compatriotas, rodeado de numerosa familia que compartía su vida de trabajo y lo ayudaba en sus predicaciones. Su verdadero nombre fué Zaratustra.

Toda su doctrina está contenida en 21 libros llamados Nosks y que fueron la base para el libro sagrado Zend-Avesta.

La religión que fundó reconoce un ser supremo, eterno, infinito, fuente de toda hermosura, origen de la justicia y sabio por si mismo, creador de todas las cosas, su nombre: Zernane- Akerene.

De su seno brotaron dos principios opuestos:

ORMUZD: Principio del bien- produjo una cantidad enorme de genios buenos.

AHRIMAN: Principio del mal- produjo una cantidad enorme de genios malos.

Los genios buenos y malos tienen dividido al mundo, de donde resulta la lucha en el orden físico y moral del universo. Sin embargo esta lucha tendrá un fin, ganando ORMUZD, principio del bien.

Zoroastro condenó los sacrificios cruentos y los dioses del naturalismo primitivo, a los que consideró como demonios.

Prescribió el culto al fuego y anunció penas y recompensas después de la muerte.

Los ministros de esta religión se llamaron magos.

El alma es inmortal y después de ésta vida le está reservado el premio o castigo según sus obras. La inclinación del hombre al mal proviene del pecado con que se contaminó el primer padre.

Para concluir se afirma que en la doctrina de los persas se halla el dualismo que después se ha presentado bajo diversas en el maniqueismo antiguo y moderno. Pero también se descubren en el Zend-Avesta los vestigios de las tradiciones primitivas: los dogmas de la unidad de Dios, de la creación, de la inmortalidad del alma, de los premios y castigos en una vida futura.

HIMNO PERSA AL SER SUPREMO.

Te pido ioh ser supremo,... ¿quién fué, por generación, el primer padre del justo orden del mundo?, ¿quién trazó al sol que retorna cada día y a las estrellas su ruta sin desvíos?, ¿quién, sino Tú, estableció que, debido a esto, la luna crezca y mengüe? Estas cosas, ioh, Gran Creador!, quisiera saber...

Te pido esto, ... ¿quién hizo las aguas, las plantas?, ¿quién ha encadenado el viento a las nubes de tormenta, las dos cosas más ligeras y veloces?, ¿quién, ioh Gran Creador!, es el que inspira buenos pensamientos en nuestras almas?

Te pido esto,... ¿quién, como hábil artesano, ha hecho la luz y las tinieblas?, ¿quién, con tanta habilidad, ha hecho el sueño y la excitación de las horas de vigilia?, ¿quién distribuyó las auroras, los mediodías y las medias noches, admonitors para el hombre sagaz, verdaderos guías del deber?, ¿cómo puede mi alma hacerse jubilosamente más buena? Así sea.

E. LOS EGIPCIOS.

La filosofía de los Egipcios se confunde también con su metodología. Sabido es que los Griegos visitaban aquel país para oir de boca de sus sacerdotes los misterios de la ciencia.

La situación geográfica a menudo les causó problemas en sus tierras limítrofes a consecuencia de las periódicas inundaciones del río Nilo. Esta situación motivó en cierta medida el deseo de conocer el arte de medir, con el estudio de la geometría, a la que se dedicaron fervientemente desde muy antiguo.

El faraón.- Los egipcios consideraban al faraón más que un simple hombre: era un dios sobre la tierra y como tal reverenciado y temido. Era el jefe absoluto del Estado con autoridad para disponer libremente de todas las fuerzas materiales del país.

En su persona-se encarnaba el Estado y su voluntad era la única autoridad. Las ordenes del rey-dios eran cumplidas sin importar que fuesen justas o injustas.

El lenguaje simbólico de los sabios egipcios debió producir naturalmente muchas dudas sobre el verdadero sentido de sus doctrinas. Rindieron adoración a los astros y a los animales; encontramos que cultivaron la doctrina de la metempsicosis (transmigración de las almas). Los egipcios atribuían gran importancia al concepto de inmortalidad. Las oraciones del libro de los muertos además de ofrecer a los dioses una vida sin pecados, proponían un cierto espíritu moral:

ORACIÓN DEL LIBRO DE LOS MUERTOS.

"No he hecho nada malo. No he dejado a nadie morirse de hambre. No he hecho llorar a nadie. No he matado a nadie. No he mandado matar a nadie. No he reducido los sacrificios y las ofrendas al templo. No he agrandado ni achicado la medida del trigo. No he alterado los pesos de la balanza. No he echado a las ovejas de los pastos. No he impedido ninguna procesión de ningún dios".

F. LOS FENICIOS.

Los fenicios pueblo activo y emprendedor. Cultivaron las ciencias, prefiriendo las que podrían servirles para los usos de la vida. Probablemente fueron los primeros de los que se tiene noticia que utilizaron de la astronomía aplicada a la navegación, tomando por guía en sus viajes marítimos la estrella polar.

Hubo quién se dedicara a la contemplación de la naturaleza prescindiendo de las utilidades prácticas y superficialidades de sus fenómenos, circunscribiéndose a buscar la raíz de los mismo.

Constitution of the allegate de 10 heavy of the polytonia

Son célebres: Cadmo, Sanchoniaton historiador; y particularmente como filósofo a Mochus a quién algunos atribuyen la invención de la doctrina de los átomos. Estando los Fenicios en incesante comunicación con el Oriente, y el Occidente, era natural que recibiesen algo de las doctrinas de estos pueblos, y que a su vez sirvieran de vehículo para transmitir éstas a otros.

Este último fenómeno explica por qué se formó por aquellas regiones un vivísimo foco de luz, que resplandeció por largos siglos. Allí había un gran centro de movimiento, fomentado por la comunicación industrial y mercantil, por lo que era natural que se manifestasen allí mismo los efectos de la vida intelectual de los pueblos.

Eran politeístas. Cada ciudad tuvo su dios que casi siempre era el sol. El culto religioso de los fenicios estuvo siempre dirigido a aplacar la furia de los dioses. En ocaciones llegaron a arealizar sacrificios humanos con ese propósito.

G. LOS HEBREOS.

Es imposible estudiar la historia del pueblo hebreo sin hacer referencia a la Biblia (en griego significa "libro"), redactada entre los siglos IX y II a.C. en ella los hebreos volcaron las narraciones tradicionales, transmitidas de generación en generación, y mezclaron los hechos históricos con los religiosos (en estos últimos se menciona al pueblo hebreo como el elegido por Jehová).

La Biblia es el compendio de la cultura de los hebreos. Para ellos sólo comprende los libros del Antiguo Testamento, es decir, el testimonio o "la prueba de alianza de los hebreos con Jehová" (Dios), más un complemento llamdao Talmud, escrito por algunos rabinos hacia el siglo II de la era cristina. El Antiguo Testamento es, además de una crónica, un libro religioso que intenta dar una concepción total del mundo a partir de la creación, un código de leyes, un texto moral y de higiene y una obra literaria.

Según los relatos bíblicos, los hebreos constituían un pueblo de pastoreo nómada organizado patriarcalmente. El patriarca Abraham -a quién se considera el fundador del pueblo hebreo-, siguió una orden divina y partió de la ciudad de Ur en busca de la tierra de Canaán, empreza que habrían de continuar sus sucesores Isaac y Jacob (este último llamado también Israel, de donde proviene el nombre de israelitas con el que también se denomina a los hebreos).

Durante el patriarcado de Jacob los hebreos aprovecharon la invasión de los hicsos y penetraron en Egipto (alrededor de 1700 a.C.). La expulsión de los hicsos influyó en la situación de los hebreos, quienes fueron considerados por los egipcios como pueblo extranjero y, en consecuencia, tratados como esclavos. Era, pues, necesario liberarse de esa opresión.

Moisés fué el caudillo encargado de liberar a su pueblo del estado denigrante en que había caído. Su prédica, afirma en la antigua tradición religiosa monoteísta, lo convirtieron en jefe indiscutido. A la cabeza de su pueblo inició el éxodo (salida del pueblo hebreo de Egipto, 1460 a 1400a.C.) y lo condujó a través del desierto rumbo a la tierra prometida.

En este período, Moisés proporcionó a su pueblo una legislación escrita. En la Biblia este hecho es interpretado como un mandato divino recibido por Moisés de manos de Jehová en el monte Sinaí. Cuarenta años vagaron los israelitas antes de llegar a la tierra prometida. Moisés murió antes de ver concretada su predicción, pero dejó a su pueblo en posesión de una legislación y de una arraigada unidad espiritual.

En defensa de la pureza de la religión, surgieron los profetas. Estos predicadores adquirieron especial importancia en la época de la decadencia o durante la opresión de los Asirios o los Babilonios.

Entre los más importantes figuran Elías, Isaías, Ezequiel y Daniel. Es con el segundo de ellos que empieza a surgir la esperanza de la llegada de un Mesías (el ungido) hijo de Dios que vendría a redimir el mundo. Esta creencia consoladora recibe el nombre de mesianismo. Para la actual religión judía, el Mesías aún no ha llegado a la Tierra.

La importancia histórica del pueblo hebreo reside fundamentalmente en su monoteísmo religioso. La creencia de un solo Dios, indefinible e irrepresentable, que sólo exige una conducta humana ajustada a una ley moral, es el legado más perdurable e importante que los hebreos dejaron a la cultura universal; conviene señalar que de esta concepción religiosa derivaron el cristianismo y el islamismo (religión de los musulmanes).

LA PROMESA DE UN MESIAS.

-...un descendiente saldrá del tronco de Josué (es decir de la raza de David). Es espíritu del Eterno estará sobre él, Espíritu de fuerza, de sabiduría, de temor al Eterno... y ese día, el Eterno reunirá los restos de su pueblo. El los elevará en medio de las naciones ... Los opresores de Judea y de Israel serán castigados.

ISAIAS, XI.

RESUMEN

A. La filosofía de la India, está representada principalmente por dos sistemas doctrinales: el Brahmanismo y el Budismo. El primero surge de las interpretaciones de los Brahmanes y de los Upanishads, textos religiosos y algo místico.

1 - BRAHMA.

Es el principio de todas las cosas. Los principales conceptos religiosos de la filosofía de la India, son: la metempsicosis y la concepción pesimista sobre el mundo.

2.- EL BUDISMO.

A su vez, acepta también la metempsicosis o tranmigración de las almas, pero no reconoce causa alguna que de origen a las cosas.

El Budismo insiste en mostrar el dolor como realidad suprema de la vida, "Causa íntima del dolor es el deseo".

B. La filosofía China está principalmente orientada al aspecto político y orden social.

Los grandes moralistas que sobresalen son Lao-Tse, que afirma "la mejor forma de vida es la ignorancia"; y Confucio que pretende la búsqueda del gobierno perfecto.

- C. Los Caldeos se distinguieron por la astronomía. Filósofo célebre: Zoroastro.
- D. Los Persas sostienen el dualismo; el bien y el mal. Reconocen un ser supremo con características similares a las del dios judáico. Zoroastro es su profeta y sus ministros se llamaron magos.

E. Los Egipcios rindieron adoración a los astros y animales. Creyeron en la metempsicosis e inmortalidad del alma.

F. Los Fenicios se distinguieron por ser un vehículo de comunicación. Filósofo célebre: Mochus.

G. Los Hebreos formaron un pueblo unido por su fe en un solo Dios revelado. Su historia está escrita en la Biblia. Esperan un Mesías terrenal.

PRE-FILOSOFIAS

A. INDIA	BRAHMANISMO.
	BUDISMO
	CONFUSIONISMO
B. CHINA	TAOISMO
C. CALDEA	
D. PERSA	
E. EGIPCIA	
F. FENICIA	
G. HEBREA	Zorozuro,

UNIDAD II

PRESOCRÁCTICOS

1a. PARTE.

INTRODUCCIÓN.

Esta segunda unidad nos presenta los albores de una nueva forma de ver al hombre y al universo. Por vez primera el hombre intentará pensar y actuar por él mismo. Buscará fundamentar el conocimiento de todas las cosas no ya en una fe ciega (divinidades)sino en aquello que lo caracteriza como hombre: la razón.

Este período llamado presocrático es de gran importancia porque marca la ruptura y comienzo de una nueva etapa de la vida del hombre, como el niño que psicológicamente se desteta de la madre para inciar "su" vida de plena identidad consigo mismo al ejercer su espíritu crítico.

Este período será presentado en dos partes pero sólo como método de estudio.